



GRRIPP

Gender Responsive
Resilience and Intersectionality in
Policy and Practice

CONSTRUYENDO UNA GESTIÓN DE RIESGOS INCLUSIVA: DETONANDO CAMBIOS HACIA LA RESILIENCIA COMUNITARIA

ACAPULCO, GUERRERO, MÉXICO

Contexto

La ciudad de Acapulco es altamente vulnerable al riesgo de desastres asociados a los fenómenos hidrometeorológicos lo cual se agudiza frente a los efectos generados por el cambio climático. Estos fenómenos afectan diferenciadamente la vida de las personas: mujeres, personas con discapacidad y personas con bajos ingresos económicos.

Sin embargo, la mayoría de las soluciones para abordar estas problemáticas son pensadas desde un enfoque vertical (de arriba abajo), con poca participación de los actores sociales y sin considerar las múltiples desigualdades existentes en el territorio.

En ese contexto, en el 2020, se conformó el Instituto Integral para la Gestión Social del Riesgo de Desastre y Cambio Climático (IIGSRDyCC) para consolidar iniciativas comunitarias para la gestión de riesgos inclusiva y resiliente desde un enfoque interseccional en Acapulco.

El IIGSRDyCC es el resultado de un proyecto de investigación e incidencia en colaboración con un grupo de mujeres en Palma Sola Fovissste, desarrollado en el marco de la Maestría en Gestión el Desarrollo Sustentable del Centro de Gestión del Desarrollo de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAGRO).

Objetivos

El proyecto busca consolidar procesos comunitarios de gestión del riesgo desde una perspectiva interseccional que considere el cruce de diversas categorías de dominación (género y clase), para la creación de resiliencia urbana en las colonias de Palma Sola Fovissste y Burócratas, Acapulco, Guerrero.

Líneas de acción

La primera línea de acción estuvo vinculada a la gestión de riesgos de desastres en la colonia Palma Sola e incluyó dos actividades:

1. Construcción participativa de un protocolo inclusivo para la colonia Palma Sola Fovissste.
2. Implementación de talleres de arte terapia para atender los impactos psicológicos derivados de desastres previos, y brindar herramientas para enfrentar futuros eventos.



Capacitación de Comité Comunitario Resiliente de Palma Sola sobre primeros auxilios, protocolo de evacuación y el uso del equipo de emergencia para promover una gestión de riesgo efectiva ante un desastre o emergencia.

La segunda línea de acción estuvo vinculada a explorar la escalabilidad del proceso de mentorías (intercambio entre academia y sociedad) para la identificación de líneas futuras de investigación y acción en un nuevo territorio, la colonia Burócratas.

Enfoque

Se propuso trabajar la gestión de riesgo y resiliencia desde la perspectiva de género e interseccionalidad entrelazando las siguientes dimensiones: riesgos, resiliencia, género y territorio.

Asimismo, el proyecto se implementó desde un enfoque de coproducción de conocimiento lo que implicó un trabajo de entrelazamiento de conocimientos y prácticas, involucrando diversos actores y generando múltiples productos.

En línea con lo anterior, más que la “aplicación” de las ciencias, el proyecto buscó su en el territorio y la vida de las personas en Acapulco.

Resultados

Se elaboró un protocolo de evacuación en la colonia de Palma Sola con enfoque de género e inclusión que busca considerar diferentes poblaciones como mujeres, personas con discapacidad, poca movilidad o neurodivergentes.

Se capacitó a personas del IIGSRDyCC para facilitar talleres de arte terapia con el fin de fortalecer capacidades y sostener procesos acompañamiento en el futuro.

Se realizaron tres sesiones de arte terapia en Palma Sola facilitadas por personas del IIGSRDyCC buscando generar espacios de contención, soporte y resiliencia ante las vivencias de riesgos de desastres.

A través las mentorías, se identificaron seis líneas de acción comunitarias para el abordaje de la gestión de riesgos y resiliencia en la Colonia burócratas y otras colonias en Acapulco. Estos espacios también permitieron un proceso de articulación de actores locales.

Se firmo una carta compromiso en la que diversos actores, incluyendo autoridades gubernamentales, se comprometen a dar seguimiento a las 6 líneas de acción definidas participativamente en un lapso de seis meses.

Publicaciones

Ramírez C. Becerril, H. (2019) Prevención del Riesgo a Escala Local y Sensible al Género: Experiencia y Aprendizajes desde Acapulco, México. Reder, 5(1) 13-27. [Enlace](#)

Redes sociales

- **SIA Desarrollo**

Instagram: [sia_desarrollo](#)

Página web: www.siadesarrollo.com

LinkedIn: [SIA Consulting for development](#)

- **IIGSRDyCC,**

Facebook:

<https://www.facebook.com/IIGSRDyCC>

- **CGD- UAGRO**

Página web:

<http://mgdesarrollosustentable.uagro.mx/>

Construyendo una gestión de riesgos inclusiva: detonando cambios hacia la resiliencia comunitaria

Organizaciones:

- SIA Desarrollo
- Instituto Integral para la Gestión Social del Riesgo de Desastre y Cambio Climático (IIGSRDyCC)
- Centro de Gestión del Desarrollo, Universidad Autónoma de Guerrero (CGD-UAGRO)
- Newcastle University

